### Communiqué de presse

Pour diffusion immédiate



# Ouverture de la première clinique de santé familiale culturellement sécurisante pour les Autochtones à Montréal

**Montréal, le 12 avril 2024 –** Avec la volonté d'offrir des soins de santé répondant aux besoins holistiques et culturels des citoyens autochtones, en complémentarité avec les services publics existants, Montréal Autochtone a procédé aujourd'hui à l'ouverture officielle de la première clinique de santé familiale culturellement sécurisante de la région métropolitaine.

C'est en compagnie du ministre de la Santé du Québec, M. Christian Dubé, du ministre responsable des Relations avec les Premières Nations et les Inuit, M. Ian Lafrenière, ainsi que de M<sup>me</sup> Gracia Kasoki Katahwa, membre du comité exécutif et mairesse de l'arrondissement Côtedes-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce, que Montréal Autochtone a franchi cette étape importante du projet amorcé en 2021. Son ouverture marque le déploiement, la croissance et la pérennité d'une offre de services de santé et services sociaux adaptés aux besoins, à l'identité et aux particularités de la clientèle autochtone locale ou de passage dans la région de Montréal. On y retrouve des membres de toutes les nations autochtones du Québec, mais se compose principalement des nations Eeyou (Cris), Innu, Kanien:keha'ka (Mohawk), Mi' gmaq, Inuit, Atikamekw, W8banaki et Anishinaabe.

Déployée grâce à de nombreux partenaires, notamment du réseau de la santé et des services sociaux, dont le CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal et le GMFU Verdun, la clinique de santé familiale portée par Montréal Autochtone offre différents services de première ligne avec une attention particulière portée à la promotion de la santé et du mieux-être ainsi qu'à la prévention. À cette offre s'ajoute un programme de bien-être holistique incluant des soins de guérison traditionnels intégrés qui se veut flexible et écosystémique pour les enfants, les familles, les adultes et les aînés.

Forte de ses 10 ans d'expertise d'offre de services aux populations autochtones urbaines, en services de navigation et en services sociaux, l'organisme à gouvernance autochtone a notamment contribué à l'effort de vaccination des citoyens autochtones pendant la pandémie de la COVID-19 en ayant coordonné la campagne pour l'obtention d'une première dose.

#### **En bref**

- Modèle de collaboration et de coresponsabilité entre le CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal, Montréal Autochtone et les autres partenaires afin d'améliorer l'accès à des services de première ligne culturellement sécurisants pour la population autochtone urbaine de Montréal en complémentarité avec les services publics existants.
- Des soins de santé répondant aux besoins des Autochtones, dispensés dans un lieu faisant place à l'intégration d'une vision holistique et culturellement sécurisante
  - Les services offerts s'adressent aux familles, enfants, adultes et aînés.
  - Les services de première ligne seront adaptés au besoin de la clientèle et porteront une attention particulière à la promotion de la santé et à la prévention de la maladie.
  - Un service de navigation santé géré par Montréal Autochtone et reconnu par le réseau de la santé et des services sociaux pour assurer une continuité de soins en deuxième ligne culturellement sécurisante.
  - Un espace de soins de santé et de bien-être intégré aux services de Montréal
    Autochtone géré par des membres de la communauté autochtone urbaine de Montréal.
  - Des professionnels de la santé qui sont formés aux réalités et besoins des communautés autochtones.
- Avec plus de 35 000 personnes d'origine autochtone établies dans la région métropolitaine de Montréal, dont 13 000 sur l'île, la clinique déploie ses activités au cœur de l'une des plus grandes communautés autochtones du Québec en milieu urbain. Elle s'ajoute aux cliniques de santé culturellement sécurisantes déjà en place dans la province.
- Une offre supplémentaire permettant de faire de Montréal Autochtone un carrefour multiservice culturellement pertinent et sécurisant.

Soulignons que la mise en place d'une telle clinique a été rendu possible grâce au soutien financier du gouvernement du Québec, dans le cadre du Plan d'action gouvernemental pour le mieux-être social et culturel des Premières Nations et des Inuit J'ai espoir.

#### **Citations**

« Je me réjouis de l'inauguration de cette clinique qui témoigne de l'engagement de notre gouvernement à poursuivre ses efforts pour bonifier l'offre de soins en première ligne ainsi que des corridors de services culturellement adaptés pour les usagères et usagers autochtones en



milieu urbain au regard de leurs besoins particuliers. Ce projet, qui est le fruit de nos efforts collectifs et du travail accompli par le RCAAQ et Montréal Autochtone, contribuera à l'amélioration des conditions de vie des membres des Premières Nations et des Inuits qui vivent ou qui sont de passage dans les milieux urbains. Je remercie tous les partenaires qui travaillent avec nous sur ces défis. »

-Christian Dubé, ministre de la Santé du Québec et député de La Prairie

« La co-construction de ce projet prouve que nous pouvons travailler ensemble afin d'offrir des services adaptés culturellement aux personnes autochtones dans les centres urbains. J'ai espoir que cette initiative sera reprise dans les autres grandes villes du Québec. Encore une façon concrète de mettre en place mon plan J'ai espoir qui réponds à la commission Viens. ».

-lan Lafrenière, ministre responsable des Relations avec les Premières Nations et les Inuit et député de Vachon

- « Je tiens d'emblée à féliciter Montréal Autochtone et l'ensemble des partenaires pour l'aboutissement de ce projet important et nécessaire. Pour Montréal, c'est un exemple concret de notre engagement, avec nos partenaires communautaires autochtones, du réseau de la santé et des services sociaux et des autres paliers de gouvernements, à mettre en place des ressources adaptées et culturellement sécuritaires pour les personnes vulnérables et en situation d'itinérance d'origine autochtone. Notre priorité est d'assurer le soutien à des projets qui empruntent une approche centrée sur l'ouverture, l'écoute et le respect et cela est apprécié des groupes. Encore félicitations! »
  - Gracia Kasoki Katahwa, responsable des ressources humaines, de la lutte au racisme et aux discriminations systémiques et déléguée à la réconciliation avec les peuples autochtones au comité exécutif de la Ville de Montréal et mairesse de l'arrondissement de Côte-des-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce

« Il était clair pour Montréal Autochtone que, considérant notre expérience à succès durant la pandémie de COVID-19, nous voulions contribuer nous aussi à faciliter l'accès à des services de santé auprès d'une population parfois inexistante dans le système public. La clinique de santé familiale créée devait ainsi être un lieu offrant un environnement qui leur ressemble et qui les rassemble autour de valeurs communes. Ainsi, depuis novembre, moment où nous avons ouverts nos portes, nous avons testé les services, les installations, le système, de manière à nous assurer que notre mission et notre vision se transposait en ce lieu porteur d'espoir pour beaucoup de membres de la communauté autochtone de Montréal. »

-Philippe Meilleur, directeur général de Montréal Autochtone

## À propos de Montréal Autochtone

Créé en 2014 afin de répondre aux besoins des familles, jeunes et ainés autochtones, Montréal Autochtone est un centre d'amitié autochtone qui compte 2 000 membres. Sa mission est de soutenir la santé holistique, la fierté culturelle et le succès des familles, des individus et de la communauté autochtone vivant dans la grande région de Montréal. Son continuum de services inclut la vitalité culturelle, le développement communautaire, sport et loisir, l'apprentissage et le développement personnel, la justice communautaire ainsi que la santé et



-30-

#### Source

Montréal Autochtone

# Pour tout renseignement

Sophie Lachance TACT

Cellulaire: 514 835-9635 slachance@tactconseil.ca

